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◆特集 英語を大学で学ぼう！◆特集 英語を大学で学ぼう！◆特集 英語を大学で学ぼう！◆特集 英語を大学で学ぼう！

２月に津田塾、北海道教育大学釧路校の先生をお招きして、「英語」についてのｾﾐﾅｰを実施
しました。今回はその内容について担当してくださった田中先生より改めて紙面にて紹介し
ます。

２月２１日（火）の放課後に、本校地学教室にて進路指導部主催の第１回英語セミナーを
実施しました。津田塾大学と北海道教育大学から講師の先生を迎え、様々なお話を伺うとい
う初めての試みでした。湖陵生には「『英語』が好きで大学でも学びたい」、「英語を使って
仕事をしたい」、「国際関係に興味がある」という生徒が少なからずいます。しかし、実際に
大学ではどのような学びがあるのかをイメージできる生徒は多くありません。そのような生
徒の理解を深め興味を引き出し、将来的な職業選択等も視野に入れながら、より現実的な進
路目標を持ってもらいたいというのが今回のセミナーの趣旨でした。
講師としてご来校下さったのは、津田塾大学学芸学部英文学科教授の井川壽子氏、北海道

教育大学（釧路校）准教授の上石実加子氏、同グローバル教員養成プログラム・アドバイザ
ーである Ivan Todd氏、同カリキュラム開発専攻･英語グループ３年生の荻荘大雅氏です。参
加者は１年生２７名、２年生１５名、３年生１名で、教員を含めると５０名以上の参加者で
す。英語に興味を持つ生徒は一般に女子が多い傾向ですが、今回のセミナーは男女ほぼ同数
でした。また理系大学進学希望者も数名含まれていました。
次に各大学のお話を簡単にご紹介します。

☆北海道教育大学
世界はますますボーダレスになっている。国家間の切れ目がなくなり、多くのことが「あ

る国に特有」ではなく、世界共通になっている。それが現在のグローバル化である。そのよ
うな社会で通用するためには様々な力が必要であり、特に短絡的な答えの出ないことに積極
的に取り組める力が求められる。英語というものは重要な手段としてグローバル化の真ん中
に存在するものであり、英語を学ぶということは社会で生きていく体力を身につけることに
もなる。
英語の実力を客観的に認定されるために種々の資格試験がある。TOEIC は世界共通の英語

コミュニケーション能力を測定するための試験であり、釧路でも年３回の受験機会がある。
TOEFL はアメリカなどに留学を希望する場合に一定の成績を求められることが多く、イギリ
スやオーストラリアへの留学なら IELTSの受験を求められることが多い。
道教大では釧路・札幌・旭川校においてグローバル教員養成（GEL）プログラムというも

のがあり成果を上げている。少人数での英語によるグループワークやリサーチ活動、プレゼ
ンテーションなどを重ねることで、グローバル化に対応できる教員を養成している。終了認
定の要件としては英語検定１級や TOEIC８６０点などかなり高いレベルであるが、それを目
指すことにより真の英語力を身につけることができる。

☆津田塾大学
「英語を学ぶ」ということは多岐にわたるが、英文をきちんと読めて書けることが最重要

である。津田塾では専門文献を正確に読むことにより、人類の叡智がどれほど素晴らしいも
のであるかを知ってもらいたい、そのような熱い気持ちを持って学生を鍛えている。
大学は高校とは違い「学問」をする場所である。「自分の物差し」を離れ、深さと広がりを

知ることが出来る。学問をすることとは、自ら問いを発したり、答えのない問いに挑んだり、
論を立証して相手を説得することなどが含まれる。
自分（井川氏）の専門は言語学であり、英語を言葉として研究対象にしている。世界には

約６０００～８０００の言語が存在しており、英語や日本語を含めて様々な言語について研
究することに楽しさを見いだしている。
日本の大学は素晴らしいが、一方で英語を学ぶためには留学することも有効である。留学

は「出会い」や「学ぶチャンス」を与えてくれ、日本について、そして自分自身について知
る良い機会となる。ただしある程度の準備が出来てからの方が効果的であり、焦る必要はな
い。勉強が好きならぜひ大学院に進学してもらいたいし、大学院に進んでからの留学も意味
がある。

☆おもな質疑応答
Q: 日米間における大学教育の違いは何か？
A: 日本はレポート等を出せば単位認定するが、アメリカは簡単に通してくれない

日本の大学で学んでも「実力」をつけて卒業してほしい
Q: 日本語に近い言語は何か？
A: 韓国語などはある程度共通する部分もある
Q: 高校生時代にどのような力をつけてほしいか？
A: （道教大）英語独自の文法構造を踏まえて考えることの出来る力

英文の大意を読み取り内容を理解する力
自分の英語で表現する力

（津田塾）道教大が求めているのと同様の力
加えて読書量を増やして母国語を鍛え感性を高めること

参加生徒の感想
英語表現やコミュニケーション英語の授業で習う文法が非常に重要であると感じた。試験

で使うのはもちろんだが、グローバル化が進む今の社会の中で正しい英語が使える、話せる
ために必要なことだからである。（２年男子）
大学で英語を学ぶことについてお話を聞いて、自分はやはり英語が好きなんだと再認識し

た。津田塾大学のお話にあったような言語のルーツや構造、どんな所が似ているかなど、言
語の本質について学ぶようなところは大学の学問という感じがしてわくわくした。世界の言
語を学問することが出来るのはとても壮大で楽しそうだと感じた。（２年女子）
今回の講座は主に文系志望者向けであったが、理系でも学会などで英語を使う場面は非常

に多い。英語を完璧に理解できれば得られる情報は何十倍何百倍になる。少しでも英語を理
解できるようになるため、英語の勉強は日々欠かさずにやりたい。また講座でもあったよう
に、母国語よりも英語で深い理解は不可能なので、まずは自分の使っている言語にもっと親
しむような学習をしたい。（１年男子）
道教大の上石先生がおっしゃっていた「英語は体力」という言葉にとても感銘を受けた。

これからの世界を生きるためには国際関係の仕事に就かなくても、英語が必須になってくる
ので、「どれだけ英語を使いこなせるか」「どれだけ多くの人々とコミュニケーションを取れ
るか」という点から、自分もまだまだ英語を勉強しなければと感じた。（１年女子）
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１１月に実は進路資料室をリニューアルしました。また、進路室前にも机を置き、机上に
ある全ての資料は持ち帰り自由というコーナーも用意しました。進路資料室の利用について
は毎年「進路のしおり」のも掲載していますが、まだまだ利用者が少ないのが現状です。
そこで今回は改めて進路資料室について三坂先生から紹介します。三坂先生は湖陵が母校

です。湖陵生ならば、という視点から紹介しています。ぜひこれをきっかけに進路資料室を
訪れてください。疑問や聞きたいことがある場合はその隣にある進路室の先生方にどしどし
質問してください。



進路資料室、活用できていますか？進路資料室、活用できていますか？進路資料室、活用できていますか？進路資料室、活用できていますか？

皆さん、進路資料室を利用したことはありま
すか？実は、あの部屋には進路について考えた
い、動き出したい時に活用できるものがたくさ
んあります。私自身も今回紹介するにあたって
「これ、借りてもよかったのか…」「コピーす
れば自分でどんどん演習できるな」と、在校生
の頃に活用しなかったことが悔やまれるものが
いくつもありました。是非、皆さんには自分に
必要な情報を掴み、活用して欲しいと思います。
まず、比較的利用されているコーナーについ

て紹介します。図の①・②の棚には大学の募集
要項や、パンフレットが収納されています。わ
かりやすく大学ごとにまとめられているので、
是非利用して下さい。特に、大学によっての入
試方式や特有の制度等がないかは早めに調べて
おいた方が良いです。英語の外部試験（英検や
TOEIC 等）で規準以上の点数や級を保持して
いる場合、センター試験を満点換算にする、と
いったお得な情報は逃さず、今から準備できる
ことに取り組みましょう。⑦には看護学校や公
務員、奨学金についての資料も募集要項と一緒
に収納されています。興味のある人は、是非利
用して下さい。

【過去問題を解きたい人、
演習をしたい人へ！】

次に、実際に解ける、演習に使えるものを
紹介します。まずは、②の棚の下段につい
てです。こちらは、二次試験の過去問題集二次試験の過去問題集二次試験の過去問題集二次試験の過去問題集
が揃っています。国公立・私立ともに、教
科ごとに様々な大学の過去問を１冊でチェ
ックできるので、とても便利です。

また、④には小論文の過去問題集小論文の過去問題集小論文の過去問題集小論文の過去問題集や、小論小論小論小論
文の書き方についての本文の書き方についての本文の書き方についての本文の書き方についての本があり、下２段に
は毎年皆さんが受けている進研模試の過去進研模試の過去進研模試の過去進研模試の過去
問題集問題集問題集問題集があります。⑤は東京大学、京都大
学などの難関大学の過去問や模試難関大学の過去問や模試難関大学の過去問や模試難関大学の過去問や模試が置いて
あります。三年生や先生方の利用が多いよ
うに思いますが、ぜひ、コピーして利用し
て下さい。資料室のコピー機の使い方につ
いては、後ほど説明します。

【大学、興味のある仕事について知りたい人へ！】

さて、「進路を決めるためにはもっと情報が欲しい」、「仕事や大学について調べたい」と
いう人には、⑥と③にある資料を活用してもらいたいと思います。⑥には、大学選びのため大学選びのため大学選びのため大学選びのため
の本の本の本の本や様々な職種に関する資料職種に関する資料職種に関する資料職種に関する資料があります。大学で学べることだけではなく、その後の就職
先や校風、どのような学生が多いか等、自分がどのような大学でどう過ごしたいのかイメー
ジするのに役立ちます。また、様々な職業について、その仕事に就くためにはどうすれば良
いのかを紹介している本も多数あります（モデル・宇宙飛行士・地方公務員・公認会計士・
アニメクリエイターなどなど 100 種以上）。③には、各大学の学校紹介 DVD があります。実実実実
は、進路指導部の先生に一言断りを入れて借りることができます！！初耳！は、進路指導部の先生に一言断りを入れて借りることができます！！初耳！は、進路指導部の先生に一言断りを入れて借りることができます！！初耳！は、進路指導部の先生に一言断りを入れて借りることができます！！初耳！オープンキャン
パスの様子や、サークル活動などを収録している学校もあります。大学の様子が知りたいな、
と思っている人は是非利用して下さい。資料室内にあるパソコンも利用可能です。

また、中央にあるテーブルには小冊子が並べてあります。今は、海外留学や歯学部・薬学
部についてのリーフレットが置いてあるので、自由に持ち帰ってもらって構いません。

☆Ｈｏｗ Ｔｏ Ｕｓｅ Ｔｈｅ Ｐｈｏｔｏｃｏｐｉｅｒ☆Ｈｏｗ Ｔｏ Ｕｓｅ Ｔｈｅ Ｐｈｏｔｏｃｏｐｉｅｒ☆Ｈｏｗ Ｔｏ Ｕｓｅ Ｔｈｅ Ｐｈｏｔｏｃｏｐｉｅｒ☆Ｈｏｗ Ｔｏ Ｕｓｅ Ｔｈｅ Ｐｈｏｔｏｃｏｐｉｅｒ
さて、ここまで進路資料室について紹介してきましたが、皆さんが資料室でコピーしたい

資料や問題をみつけた際に活用して欲しいのがコピー機です。

1.お昼にパンの販売がされている 1Ｆの購買で、コピーカードを購入します。1枚 500円です。
2.コピー機の上に貼ってある「コピー機の使用について」という張り紙の指示に従って操作
を行います。
以上です！

気軽に利用できるコピー機ですので、「これ、いいな！」と思った資料はその場でコピーし、「これ、いいな！」と思った資料はその場でコピーし、「これ、いいな！」と思った資料はその場でコピーし、「これ、いいな！」と思った資料はその場でコピーし、
活用できるようにしましょう活用できるようにしましょう活用できるようにしましょう活用できるようにしましょう。。。。「今度時間あるときにゆっくり見よう～」と時間を置いてしま
うと、たちまち面倒になりそしていつの間にか忘れ挙げ句の果てには何の心の準備もないま
ま進路決定を迫られることになります。しっかり自分の進路に向き合うために、進路資料室
を是非利用して下さい。


